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El instrumento 
permite a los 
propietarios acceder 
a la reconstrucción 
definitiva y acceder a 
subsidios. Santa 
Juana, Tomé y 
Nacimiento son las 
comunas que 
concentran los casos. 

Por Francisca Pacheco Pérez 
cronicaadiarioesurel 

-n 86% de avance registra 
[ el proceso de regulariza 

ción de títulos de dominio 
para quienes resultaron damnifi 
cados producto de los incendios 
forestales que afectaron grave 
mente a la región en febrero de 
2023. De las 354 solicitudes reci- 
bidasinicialmente, fueron 257 las 
que cumplieron con los criterios 
del Decreto Ley 2695 -que regula 
esta materia-o que no registraron 
oposiciones. 
Ados años y medio delaemer 

gencia ya se han entregado 222 
documentos, los que acreditan la 
posesión de los terrenos y permi 
ten que las familias damnificadas 
puedan acceder a la reconstruc 
cióndesu vivienda definitiva, pu 
diendo además acceder a subsi 
dios y otros beneficios del Estado. 

El seremi de la cartera, Sebas- 
tián Artiaga, recordó que tras la 
emergencia “el Ministerio imple 
mentó un programa especial de 
regularización de la pequeña pro- 
piedad raíz, el que aseguraba una 
tramitación gratuita a todos quie 
nesacreditaron su condición me- 
diante la Ficha Básica de Emer- 
gencia FIBE”, y reconoció que 
ciertas etapas administrativas, 
que obedecen a los tiempos de 
otras instituciones que confor- 
man el proceso, han sido las de 
mayor duración. 

AVANCES EN LA ENTREGA 
Las comunas que concentran 

los casos fueron Santa Juana, To- 
mé y Nacimiento. “En cada una 
realizamos operativos en terreno, 
llevando alosabogados, topógra- 
fos arquitectos y profesionales de 
servicio a levantar cada uno delos 
casos de manera preferente” agre 
góla autoridad. 

Enesta primera comunase ges- 
tionaron 157 solicitudes de regu 
larización, de las cuales 144 ya se 
entregaron a sus propietarios, 
mostrando un 92% de avance. 
“Nos restan pocos casos en esta 
comuna, losquese encuentran en 
proceso de inscripción ya o por 
entregar”, afirmó el seremi. 

En Tomé son 45 los títulos en 
trámite, de los cuales se han en: 

4 
La comuna de Santa Juan es una de las que más concentra este tipo de documento. 

Se han entregado 222 documentos de un total de 257 tramitados 

Megaincendios del 2023: 
regularización de títulos de 
dominio llega al 86% 

  

El seremi destacó que "llevamos un trabajo coordinado con el 
Serviu, y tomamos la decisión de no esperar hastala entrega mis- 
ma del título de dominio para asignar subsidios, sino que lo hici- 
mos en etapas anteriores una vez completado el plazo de oposi- 
ción, por tanto sabemos que la entrega del título se producirá", 
explicó. Además, se amplió el avalúo fiscal para regularizar los te" 
rrenos, "Antes el valor del inmueble en terrenos urbanos era de 
380 UTM y de 800 UTM en rurales, lo que dejaba a muchas per- 
Sonas fuera. Hoy, el avalúo máximo es hasta mil UTM', comentó. 

tregado 38, constatándose un 
84% del proceso, mientras queen 
Nacimiento se aceptaron 22 soli- 
citudes, quedando hoy pendien 
tessolo 6 de ellas. Otras comunas 
registraron una menor cantidad 
decasos; en Arauco se ha otorga 

Objetivo es evitar el robo de este material 

Penco inició el recambio de los cables 
eléctricos de cobre por el de aluminio 
El trabajo tuvo su punto de partida en calle Freire, con 900 metros del alumbrado. Según el 
municipio, la acción será disuasiva ante el poco valor comercial del nuevo elemento. 

La Municipalidad de Penco ini- 
ciará un plan piloto de recambio 
en su red de alumbrado público 
anteel explosivo aumento del ro- 
bo de cables. 

La iniciativa consiste en reem- 
plazar progresivamente el cobre 
por aluminio un material que, si 
bien esigual de funcional para la 
transmisión eléctrica, carece de 
valor de reventa en el comercio 
ilegal, lo que disuade su robo, ar- 
gumentaron desde el municipio. 

Respecto a los datos en los que 
se basa esta información, se cuen- 
ta que en 2023 las empresas eléc- 
tricas reportaron un incremento 
del 143% del robo decables deco- 
bre,con más de 133 mil metros de 
cables robados solo en la Región 
del Biobío. 
Asimismo, dentro de los prime 

ros meses del 2025, se sumaron 
más de 54 mil cables sustraídos. 

Elalcalde de Penco, Rodrigo Ve- 
ra, indicó que “el municipio co: 
menzó el trabajo de recambio de 
cableado para alumbrado públi 
co a tecnología de aluminio. Re 
emplazandoel cobre,este cambio 
obedeceala seguridad de robo de 

En 2023 las empresas 

eléctricas reportaron un 

incremento del 143% del 

robo de cables de cobre, 

con más de 133 mil metros 

En calle Freire ya se están realizando el cambio. 
cables, puesto que solo en el 
Bypass sufrimos una pérdida de 
3.000 metros evaluados en más 
de 36millones de pesos. Este nue 
vo material no tiene valor de re 
venta y evitará su pérdida”. 

El jefe comunal precisó que *ya 
comenzamos el trabajo en calle 
Freire con más de 900 metros de 
cable de alumbrado para lumina 
riaspúblicas lo que significaelini 
cio de un recambio general en di 
versos puntos de nuestra comuna. 

do8títulos enMulchénvan6,en 
Tucapel y Hualqui se entregaron 
3 encada una, Florida concretó 2 
y finalmente Penco y Yumbel so 
lo 1 porcomuna. 

Sobre los plazos, el titular de 
Bienes Nacionalesen la región es 

El aluminio ofrece una buena re 
lación de conductividad y precio 
que el cobre. Por lo tanto, es una 
buena alternativa alcobre parare 
des eléctricas y que incluye líneas 
aéreas de transmisión deenergía” 
Eldirector de Segurid7ad Públi 

ca, Matías Aguayo, señaló que es 
ta estrategia se inserta en un plan 
preventivo integral, en coordina 
ción con Carabineros. “Esto con 
siste en tomar las medidas pre 
ventivas para evitarel robo de ca- 

timó que “cada caso de regulari- 
zación tienesus particularidades, 
peroesperamos que dentrodelse 
gundo se semestre de 2025 se en 
cuentre el 100% de los casos ya 
entregados”. 

EXTENSA TRAMITACIÓN 
La etapa de inscripción al Con 

servador de Bienes Raíces suele 
seruna de las más extensas, aun 
ue la duración de este trámite 

también está sujeta en gran parte 
alos plazosque manejan lasotras 
instituciones involucradas, a las 
cuales se lessolicita información, 
como el Servicio Electoral y el 
Servicio de Impuestos Internos. 

“Este es un proceso que entrega 
la certeza de viviren lo propio. Y 
por tanto, como Ministerio tene- 
mos que tomar todos los resguar- 

     
ble que genera incivilidad en dis 
tintos puntos de la comuna. 
Cuandose ha producido este tipo 
de hechos delictuales, en donde 
además genera las condiciones 
propicias para quesecometaotro 
tipo deilícito. Además, através de 
esta medida preventiva, estamos 
generando también una acción 
concreta para evitarla reducción 
del cableado eléctrico de cobre 
que normalmente es vendido y 
reducido en las chatarrería”.   

dos de que finalmente el título de 
dominio se le entregue a quien 
corresponde y a quien cumple 
con los requisitos”, declaró, 

Porotro lado, el alcalde de San: 
ta Juana, Ángel Castro, informó 
que “hemos tenido conversacio- 
nesconelseremi para acelerarlos 
procesos, hemos estado en coor- 
dinación con el Serviu haciendo 
un esfuerzo e incluso con la Sere- 
mi de Salud, que vela parte sani 
taria de los proyectos de vivien- 
da. Y el caso más complejo está 
siendo hoy el tema de los títulos 
de dominio, a los cuales espera- 
mos dar celeridad”. 
Además, el jefe comunal ade- 

lantó que la primera semana de 
julio la Seremi acordó una visita 
para realizar medicionesde fami 
lias “que hasta hace tiempo no 

92% 
de avance registra el 

proceso en la comuna de 
Santa Juana, la cual 
concentra la mayor 
cantidad de casos. 

  

e Fases administrativas 

Etapas comoel ingreso al Conser- 
vador de Bienes Raíces y los tiem- 
pos propios que manejan otras 
instituciones, como el SÍI, han in- 
fluido en la duración del proceso. 

  

cumplían con algunos paráme- 
tros que exige Bienes Nacional: 
pero esto ya se está superando”. 

En esa misma línea, el alcalde 
de Tomé, Ítalo Cáceres, aseguró 
queel municipio ha desarrollado 
medidas complementarias para 
acotar los tiempos, por ejemplo, a 
través del Decreto Ley 2695, que 
permite el saneamiento dela pro- 
piedad en determinados casos. 

“Desde la Dirección de Obras 
Municipalesseinformó que yase 
han ejecutado dos procesos desa 
neamiento en situaciones socia- 
les consideradas de alta vulnera- 
bilidad, los cuales culminaron 
con la entrega de escrituras por 
parte de Bienes Nacionales”, des- 
tacó, no obstante también hizo 
hincapié en acelerar los apoyos. 
“Enfatizamos la necesidad de 

que el gobierno central refuerce 
su respaldo para brindar solucio- 
nes definitivas a las familias to- 
mecinas, ya que muchas de ellas 
llevan años a la espera de su vi- 
vienda, e incluso algunos ya par: 
tieron en la espera de una solu: 
ción habitacional”, reveló. 

En tanto, el alcalde de Naci- 
miento, Carlos Toloza, ha percibi- 
do positivamente este proceso. 
“Sabemos que noes fácil; que hay 
personas que no pudieron optar 
portemadenotenerregularizado 
sus terrenos o por sencilla razón 
que eran dueños de segunda vi- 
vienda. Perola cantidad de vivien- 
das que nosotros logramos apa: 
lancar para nuestros vecinos es 
un porcentaje muy importante”, 
destacó. 

Sobre el avance en la comuna, 
mencionó que “como los trámi- 
tes ante Bienes Nacionales tam- 
bién demoran, el proceso estaba 
un poquito estancado para que 
lasempresas constructoras inicia- 
ran las obras, pero hasta la fecha 
nuestro balance es muy positivo”. 
Asimismo, destacó que un 90% 
delas viviendas definitivas están 
en distintas fases de construcción. 

   

    El recinto sumará nuevos cargos en el corto plazo. 

Se hará cargo del área de Imagenología 

Hospital de Santa Juana 
cuenta con primera 
tecnóloga médica 
El recinto hospitalari 
mensualmente entre 

El Hospital Clorinda Avello 
deSanta Juanasumó porprime- 
ra vez una tecnóloga médica a 
su área de Imagenología, el que 
hasta antes de su llegada- era 
atendido por un técnico en en- 
fermería. 

Nicole Acuña, la nueva tec- 
nóloga medica, explicóque*mi 
labor acá es hacer la toma de 
exámenes, asegurar su calidad 
y que el flujo de atención sea lo 
más efectivo posible. El hospi- 
tal cuenta solo con un equipo 
deradiología simple que permi- 
te tomar exámenes de casi todas 
las partes del cuerpo, y especial 
mente en esta época, radiogra- 
fías pulmonares”. 
Mensualmente, el Hospital 

de Santa Juana realiza entre 
300 y 400 exámenes, entre pa- 
cientes de atención ambula- 

o realiza 
300 a 400 exámenes. 

toria, hospitalizados, deriva- 
dos de postas rurales y de ur- 
gencias. 

El director del hospital, Ma: 
rio Fernández, reconoció que 
este era uno de los compromi- 
sos que mantenía el Ministerio 
de Salud con el recinto. “Es un 
logro y un orgullo que poda- 
mosseguirdotandoal hospital 
de profesionales altamente ca- 
pacitados para entregarlaaten- 
ción en salud que nuestra co- 
munidad merece y necesita. 
Durante los incendios de 2023, 
la ministra Aguilera compro- 
metió la leéala de cuatro car- 
gos para el hospital y hoy tene- 
mos un segundo químico far- 
macéutico, matrona transver- 
sal, enfermera de continuidad 
en servicio de hospitalización 
quese sumará prontamente”. 
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